

# Entrevista JOSE GIMENEZ

José Gimenez Panadero es un tarazonero de 66 años (casi 67) de profesión agricultor durante toda su vida, aunque hoy ya está jubilado. Casado y con dos hijos, muestra una singular "curiosidad" que la va conociendo casi todo el pueblo. La gente en vez de llamarle por el apodo le dicen "pues ese que cuenta en los entierros".

Esta afición no es copia ni sigue ninguna tradición y seguramente desaparezca cuando José Gimenez muera. Ese día piensa que no contará nadie los acompañantes del duelo, "me gustaría que fuese mucha gente al entierro, pues más contento me iré".



¿De donde le viene esta afición?

Yo que sé; yo soy curioso y siempre he querido tener una historia que contar, me pesa mucho no haber escrito la historia de mi vida, todo lo que he pasado, la guerra la post-guerra. Pero lo vas dejando y por unas cosas u otras no he escrito nada.

Nose si será curiosidad o tontuna, pero esta afición me distrae un rato y como lo apunto todo, cuando pasan los años te vienen muchos recuerdos a la memoria al leer estas anotaciones; de otra forma, serían cosas que ya las habríamos olvidado.

¿Vd. va a todos los entierros?

Sí, enterró que me entero entierro que voy siempre que pueda, y muy precisa tiene que ser la cosa para no ir. Siempre dejo la faena del campo para asistir y cuando falto a alguno me echan en falta, si hubo mucha gente me dicen "ayer si que te perdiste uno bueno".

¿Antes que Vd. conocía a otros que hiciesen lo mismo?

No, es una afición que no es copia ni sigue ninguna tradición que yo sepa.

No es lo mismo que lo de Emilio "Golondrina" que siempre es el primero en dar el pésame, pues antes estuvo Faustino "el de la Posada", Agustín "Campanillo", etc, y ahora hay otro que seguirá lo de Emilio (siempre se ponen los dos los primeros, pero siempre cede el paso a Emilio por ser más veterano).

¿En qué consiste exactamente esta afición?

Quando se pone el duelo a la izquierda de la Iglesia según se entra, yo me pongo delante para contar cuantos acompañantes dan el pésame a los familiares; después de acompañar el féretro al cementerio, cuento la gente que lo dan en la casa y soy siempre el último de los acompañantes en dar el pésame y le digo a la familia: "han habido tantos acompañantes". En mi casa tomo nota en una libreta y hasta el próximo.

¿Qué apuntas en la libreta?

Los fallecidos los tengo por años, les pongo el apodo, el día, el mes y el nº de acompañantes. Les anoto por su apodo para poder identificarlos antes pues muchas veces no sé su nombre y pongo por ejemplo: falleció el padre de tal, la hija de fulano, etc.

¿Cuánto tiempo lleva con todo esto?

Llevo unos 18 años siguiendo sistemáticamente esta curiosidad; al principio no apuntaba nada pero como la gente me preguntaba cuantos han ido a ese entierro, qué día se murió cierta persona, etc. no tuve más remedio que apuntarlos para que no se me olvidaran.

¿Hasta ahora qué entierro ha sido más seguido por el pueblo de Tarazona?

Hay dos que destacan sobre el resto: cuando se murió la hija del Manco Josepe el 14 de Agosto de 1.975 fue el más seguido llevando 801 acompañantes. Cuando falleció la Paquita hija de la Lobica el 23 de Agosto de 1.973 llevaba 785.

Mirando esta vieja libreta resulta curioso lo bien cuidada que aparece la escritura en ella; también pude comprobar que algunos de mis familiares aparecían de vez en cuando. De todos los fallecidos tomé las siguientes notas.

Fallecido	Acompañantes	Fecha
Julián el Caramitato	575	12-07-76
El hijo de Carrasca	745	29-12-76
Constante el Caramitato	486	10-01-77
Miguel el taxista	774	2-02-77
Antonio Colorín	527	28-04-77
Cirilo el de Capullo	549	8-02-78
D. Felipe Sotos	447	11-03-78
El Calderero	451	30-04-79
Andrés el de Batallón	462	7-12-79
María hija de Zonca	460	14-12-79
Juan yerno de Abarquillas	586	3-09-80
Martín el Manco	669	1-11-80
Serafina del Bardomo	668	8-11-80
Sebastián el de Pedrín	447	4-01-81
Castro	680	15-04-83
Martín el Pollero	693	25-12-83
Mujer de Florencio el Agrimensor	524	20-02-84
Pedro el del Horno	567	26-03-84
Poli	497	28-06-84
Paco el de Gorrinica	780	14-07-84
Cadillo	496	28-10-84
Angelete el carnicero	546	20-12-84
Don Mateo	728	26-08-85
Manuel Heras	679	15-02-86
Agustina de Zonca	609	13-02-87
Paquita hija de la Lobica	785	23-08-73
Hija del Manco Josepe	801	14-08-75

¿Cuándo ha notado que va más gente a los entierros?

Depende principalmente de dos cosas: de la persona y del día.

La persona influye mucho; si es un joven y si se trata de alguien muy relacionado en el pueblo, que trata con mucha gente, es cuando más acompañantes van.

El día también es importante; en los meses de invierno va más gente, lo mismo si es un sábado o un domingo. Los meses de verano, sobre todo si coincide con etapas de recolección, impiden que muchos asistan a los entierros.

Destacar que ahora es más fácil dar el pésame que antiguamente, pues uno puede estar en un bar tomando el café y en un momento ir a la puerta de la Iglesia, y ya está. Antes había

que acompañar el féretro al cementerio y se daba después en la casa del difunto. Yo, por supuesto, voy siempre al cementerio y a la casa.

Nos puedes contar algún caso curioso.

Las anécdotas me pasan siempre que no voy a algún entierro y me dicen "pero hombre nosotros que te estábamos esperando"; cuando hay mucha gente me comentan "hoy si que te vas a poner bueno, hoy si que vas a contar".

¿Le gusta que la gente le pregunte?

Sí, no me molesta en absoluto y ya lo sabe todo el pueblo, la gente en vez de llamarme por el apodo me dicen pues ese que cuenta en los entierros.

¿Cuándo te mueras, quién los contará?

Ese día pienso que nadie pues hasta ahora, ninguna persona parece interesarse por esto.

¿Le gustaría que fuese mucha gente a su entierro?

Sí, cuanta más gente vaya más contento me iré. Me gustaría que en vez de ser uno de esos que te he enseñado de 18 ó 20 acompañantes, sea de 500 ó 600.

¿Se pueden pasar esos 801?

Es difícil pues es una cifra muy considerable, mira si llevo tiempo y no se ha superado.

JESUS RUIZ.

## DEMOGRAFIA

### MATRIMONIOS DEL MES DE ENERO

Sebastian Gomez Zamora  
Presentación Martínez Herraiz

José Miguel Picazo Picazo  
Ana Merino Córdoba

Jesús Gomez López  
Ana Escribano Gomez

Manuel Garcia Rubio  
Ana Tebar Urrea

### NACIMIENTOS DEL MES DE ENERO

Luis Eduardo Córdoba Gomez  
Noelia Lopez Garcia  
Julia Quilez Zamora  
Quiteria Mª Zamora Caballero  
Pilar Blesa Martínez  
Alonso Zamora Saiz  
Juana Moreno Martínez  
Antonia Ossorio Simarro  
Emilio Javier Ruiz Ruiz

### DEFUNICIONES MES ENERO

Pedro Martínez Escribano 72 años

### MATRIMONIOS MES FEBRERO

Juan Miguel Martínez García  
Juana Gomez Simarro

Alfonso Spitzer Isbert  
Antonia Moreno Martínez

### NACIMIENTOS MES FEBRERO

Iván Aroca Cuartero  
Ana Mª Monedero Moreno  
Araceli Calera Cortés  
Maria Juana Piqueras Tebar

### DEFUNICIONES MES FEBRERO

Francisco Córdoba Escobar 82 años  
Sacramento Bueno Serrano 79 "  
Agustina Lozano Lázaro 56 "  
Bartolomé Romero Moya 65 "  
Emilio Almansa Perez 78 "  
Mª Agustina López Picazo 89 "  
Rosario Sánchez Blesa 84 "